

Mémo à l'attention des opticiens adhérents au ROF

Mobilisation sur la réforme du RAC 0 à l'occasion des « Rencontres du gouvernement » le 17 mai 2018

Contexte

Le jeudi 17 mai, 29 ministres et secrétaires d'État vont se rendre chacun dans un département français pour « répondre aux questions que les gens se posent » sur la politique conduite par le gouvernement et sur les réformes à venir.

La répartition des Ministres sur le territoire, ainsi que **l'adresse et horaires des rencontres**, figurent en **annexe 1** de ce document.

A quelques jours de la fin de la concertation sur le RAC 0, il s'agit d'une occasion forte pour sensibiliser l'ensemble du Gouvernement ainsi que le public aux conséquences sanitaires, économiques et politiques de l'actuel avis de projet publié au Journal officiel le 28 avril. Le ROF vous **propose, si vous habitez près des lieux où se tiennent les rencontres, d'y participer en vue d'alerter le représentant du gouvernement présent sur les impacts potentiels du RAC 0** sur la vue et le pouvoir d'achat des Français.

Vous trouverez ci-dessous les informations pratiques ainsi qu'une proposition d'intervention orale.

Pourquoi participer à ces rencontres ?

Une participation permettra non seulement d'attirer l'attention du gouvernement, mais aussi de sensibiliser le grand public et les journalistes présents à notre enjeu.

Comment s'inscrire/ participer à une rencontre près de chez vous ?

Les opticiens qui souhaitent participer à une rencontre doivent impérativement s'inscrire depuis le site du gouvernement et sa page dédiée, « 1 an d'action », en cliquant sur la carte interactive. Le nombre de places étant fortement limité, nous vous encourageons à vous inscrire dès que possible.

Vous pouvez également envoyer un mail à la préfecture du Département où est située la réunion, en précisant son nom/prénom/date de naissance profession à l'adresse-type suivante : pref-rencontresppg@nomdepartement.gouv.fr. Exemple : pour participer à la rencontre animée par Benjamin Griveau, à Hennebont (Morbihan), le mail doit être adressé à pref-rencontresppg@morbihan.gouv.fr

Compte tenu de la potentielle affluence à ces rencontres, **nous vous recommandons d'arriver environ 30 min avant le début de l'évènement.**

Quelles sont les modalités de prise de parole ?

Nous vous recommandons, dans la mesure du possible, de demander la parole dans les premiers afin de favoriser l'écoute à l'égard de votre message

L'intervention doit être i) brève : 1 minute environ (2 minutes maximum), ii) claire et pédagogique : éviter les termes trop techniques, iii) neutre et courtoise : s'appuyer sur des propos factuels et mesurés.

Nous vous recommandons d'organiser votre intervention de la manière suivante :

- 1) Présentez-vous : nom/ prénom/ profession et lieu d'exercice
- 2) Exposez brièvement et de manière synthétique le contexte et les préoccupations des opticiens, le cas échéant assorti d'un exemple concret

3) Posez une question directe au gouvernement, appelant une réponse

Vous trouverez en **annexe 2** une proposition d'intervention type que vous pouvez reprendre ou adapter

Aucune rencontre ne se déroule à proximité, peut-on y assister ?

Il est possible de suivre les rencontres du gouvernement sur Facebook (sur la page du Gouvernement ou sur celle du ministre en question) où l'intervention des membres du gouvernement participant à l'opération sera diffusée en live, et qu'il devrait être possible de commenter.

Pour la Ministre de la Santé, rendez-vous sur la page Facebook du ministère de la santé à partir de 20h15 jeudi 17 mai : <https://www.facebook.com/MinSoliSante/>

Vous trouverez en **annexe 3** une série de questions à poser sur Facebook, notamment à la Ministre de la Santé.

ANNEXE 1 : RENCONTRES DU GOUVERNEMENT 17 MAI

REPARTITION DES MEMBRES DU GOUVERNEMENT, LIEUX ET HORAIRES DES RENCONTRES

Membre du gouvernement	Fonction	Lieu de rencontre	Heure
Ministres			
Nicole Belloubet	Garde des sceaux, ministre de la justice	Place du Général de Gaulle, 85150, Les Achards	19h30
Jean-Michel Blanquer	Ministre de l'Éducation nationale	Halle au Blé, 1 Place de la Halle au Blé, 61000, Alençon	17h00
Élisabeth Borne	Ministre auprès du ministre d'État, ministre de la Transition écologique et solidaire, chargée des Transports	Préfecture de la Haute-Garonne, 1 Place Saint-Etienne, 31000, Toulouse	19h30
Agnès Buzyn & Julien Denormandie	Ministre des solidarités et de la santé & Secrétaire d'Etat auprès du ministre de la cohésion des territoires	Facebook live en direct de l'Assemblée Nationale	20h15
Gérard Collomb	Ministre d'État, ministre de l'Intérieur	Salle de la Grange, 15 rue Sainte-Geneviève, Rungis	18h15
Gérald Darmanin	Ministre de l'Action et des Comptes publics	Palais des Congrès, 5 Rue du Casino, 03200 Vichy	19h30
Laura Flessel & Delphine Gény-Stephann	Ministre des Sports/Secrétaire d'État auprès du ministre de l'Économie et des Finances	Centre culturel Baschet, 1 rue de Saint-Exupéry, 91240, Saint-Michel-sur-Orge	19h00
Jacqueline Gourault	Ministre auprès du ministre d'État, ministre de l'Intérieur	Musée Fesh, 50-52 rue Cardinal Fesh, 20000, Ajaccio	19h00
Benjamin Griveaux	Secrétaire d'État auprès du Premier ministre, porte-parole du Gouvernement	Centre socio-culturel, 13 rue Gabriel Péri, 56700, Hennebont	19h00
Nicolas Hulot	Ministre de la Transition écologique et solidaire	Salle municipale, rue du docteur Jauffret, 83460, Les Arcs-sur-Argens	18h00
Jean Yves Le Drian	Ministre de l'Europe et des Affaires étrangères	Salle Garopôle, Place de la Gare, 80100 Abbeville	19h30
Bruno Le Maire	Ministre de l'Économie et des Finances	Salle des fêtes, Chemin de Lalanne, 32550, Pessan	18h30
Nathalie Loiseau	Ministre auprès du ministre de l'Europe et des Affaires étrangères, chargée des Affaires européennes	Centre festif, Place du champ de foire, 64230, Sauvagnon	18h00
Jacques Mézard	Ministre de la Cohésion des territoires	Hôtellerie Saint-Yves, 3 rue des Acacias, 28000, Chartres	19h00
Françoise Nyssen	Ministre de la Culture	ARTE, 4 quai du Chanoine Winterer, 67000, Strasbourg	Vendredi 18 mai à 15h00
Florence Parly	Ministre des Armées	Hôtel des Sociétés, 11 rue du Président Poincaré, 55100, Verdun	18h00
Muriel Pénicaud	Ministre du Travail	La Comète – Salle des banquets, 33 boulevard Maréchal Montgomery, 14400, Bayeux	19h00

Stéphane Travert	Ministre de l'Agriculture et de l'Alimentation	Salle municipale des Planches, 4 Rue du Château des Planches, 36250, Saint-Maur	19h30
Frédérique Vidal	Ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation	Salle de cinéma, 14 route de Chinon, 37220 Panzoult	18h30
Secrétaires d'État			
Sophie Cluzel	Secrétaire d'État auprès du Premier ministre, chargée des Personnes handicapées	Ecole élémentaire Mauriceau, 36 Rue Mauricea, 92600, Asnières-sur-Seine	19h30
Geneviève Darrieussecq	Secrétaire d'État auprès de la ministre des Armées	Halle sportive et culturelle, 6 rue du Lac, 10140, Mesnil-Saint-Père	19h00
Olivier Dussopt	Secrétaire d'État auprès du ministre de l'Action et des Comptes publics	Auditorium de l'Atrium, 89 Boulevard Aristide Briand, 13300, Salon-de-Provence	19h30
Sébastien Lecornu	Secrétaire d'État auprès du ministre d'État, ministre de la Transition écologique et solidaire	Cellier de Clairveaux, salle basse, 27 boulevard de la Trémouille, 21000, Dijon	18h00
Jean-Baptiste Lemoyne	Secrétaire d'État auprès du ministre de l'Europe et des Affaires étrangères	Salle Proudhon/Kursaal, 2 Place du Théâtre, 25000, Besançon	19h15
Mounir Mahjoubi	Secrétaire d'État auprès du Premier ministre, chargé du Numérique	Salle polyvalente Le Bourg, 42 Grand Rue, 23140, Jarnages	18h30
Brune Poirson	Secrétaire d'État auprès du ministre d'État, ministre de la Transition écologique et solidaire	Salle Le Prisme, 89 avenue de Grenoble, 38180, Seyssins	19h30
Marlène Schiappa	Secrétaire d'État auprès du Premier ministre, chargée de l'Égalité entre les femmes et les hommes	L'espace Jules-Cazot, 14 Rue Jules Cazot, 30100 Alès	18h45

ANNEXE 2 : PROPOSITION D'INTERVENTION TYPE AUX RENCONTRES DU GOUVERNEMENT

« *Nom/ prénom*, opticien(ne) localisé(e) dans la ville de [*nom de la ville d'exercice*] dans le [*nom de votre Département*]

Monsieur le Ministre/ Madame la Ministre (rayer la mention inutile)

En janvier dernier, le gouvernement a lancé la réforme dite du « reste à charge 0 en optique », pour garantir aux Français, un remboursement intégral de leurs lunettes sous certaines conditions, suite à la promesse du Président de la République. Avec l'ensemble de mes confrères opticiens, nous avons salué cette intention, présentée comme particulièrement ambitieuse, et fait des propositions concrètes et bénéfiques pour les Français dès janvier 2018. Nous devons tous en effet travailler ensemble, Gouvernement et professionnels de santé, pour améliorer la santé visuelle de nos concitoyens et leur permettre d'avoir accès à des équipements de qualité sur tout le territoire sans dépense excessive.

Un projet de réforme a été récemment publié par le Gouvernement, après 2 mois de concertation difficile. L'ensemble des professionnels de santé visuelle souhaitent vous alerter ce soir sur les répercussions très négatives que pourrait avoir l'actuel projet de réforme sur la vue, le pouvoir d'achat et la liberté de choix des Français, contrairement aux ambitions affichées.

Par exemple [choisir un des exemples] :

- Si, en raison d'une évolution de sa vue un Français souhaite renouveler ses équipements dans les deux ans suivant l'achat précédent, il ne sera remboursé que si cette évolution est extrêmement élevée, d'au moins 5/10^{ème} : un tel changement de vue signifie que le panneau que vous voyez jusque-là à 100 mètres ne sera visible qu'à 62 mètres ;

OU

- Avec les prix proposés par le Gouvernement, les lunettes seront intégralement montées à l'étranger, avec des produits et des process de plus faible qualité que ceux aujourd'hui utilisés par les opticiens de proximité, tout en étant moins bien remboursés par sa mutuelle !

Ce projet de réforme ne permettra pas non plus de répondre au vrai problème des délais d'accès aux soins, alors qu'il faut attendre en moyenne 117 jours pour obtenir un rendez-vous avec un spécialiste, avec des inégalités régionales très fortes.

Les organisations professionnelles ont cette semaine remis au Gouvernement des propositions concrètes et justes pour corriger ces effets néfastes et éviter que le « Reste à Charge Zéro » soit une réforme rejetée par les Français dès la deuxième année du quinquennat.

Je compte donc sur vous pour que le gouvernement agisse et s'assure que la réforme permette réellement l'accès de tous les français à des équipements de qualité sur tout le territoire ».

ANNEXE 3 : PROPOSITIONS DE QUESTIONS A POSER A LA MINISTRE DE LA SANTE LORS DU FACEBOOK LIVE DU 17 MAI

- Mme la Ministre, comment voulez-vous garantir la santé visuelle des Français si l'on ne peut pas systématiquement renouveler ses lunettes lorsque sa vue baisse ?
- Mme la Ministre, comment fera un enfant qui ne voit pas bien le tableau s'il doit attendre 2 ans avant de renouveler ses lunettes ?
- Mme la Ministre, ne voyez-vous pas d'inconvénient à ce qu'un conducteur de bus doive attendre 2 ans pour renouveler ses lunettes et ce même si sa vue baisse de 5/10e ?
- Mme la Ministre, comment, en imposant des lunettes 100% remboursées sans augmenter l'investissement public, voulez-vous ne pas aboutir à la dégradation de la qualité des soins ?
- Mme la Ministre, avec des lunettes 100% remboursées mais de moindre qualité, ne creusez-vous pas le fossé entre la santé des plus riches et celle des plus pauvres ?
- Mme la Ministre, cette réforme ne va-t-elle pas mécaniquement conduire à la délocalisation de la fabrication des lunettes ?
- Mme la Ministre, comment comptez-vous assurer la survie de la filière d'excellence de l'optique française en favorisant la production de lunettes à l'étranger ?
- Mme la Ministre, cette réforme menace le métier d'opticien. A l'heure où vous luttez contre les déserts médicaux, comment préviendrez-vous la désertification des opticiens dans les régions isolées, qui sont aujourd'hui les premiers recours de proximité ?
- Mme la Ministre, est-il souhaitable de développer le low cost pour des produits de santé quotidiens aussi indispensables que les lunettes ?
- Mme la Ministre, comment cette réforme règle-t-elle la question de l'accès à l'ophtalmologue et à l'information dans le parcours de soin du patient, premières causes du renoncement aux soins optiques en France ?
- Mme la Ministre, pouvez-vous nous expliquer en quoi cette réforme va véritablement améliorer le pouvoir d'achat des Français, notamment si une dissociation est possible entre le remboursement des verres et le remboursement des montures ?
- Mme la Ministre, pouvez-vous nous expliquer en quoi cette réforme va véritablement améliorer le pouvoir d'achat des Français, vu que les remboursements des mutuelles vont baisser tandis que leur cotisation vont augmenter ?

- Mme la Ministre, les Français doivent-ils choisir entre la gratuité et la qualité ?
- Mme la Ministre, alors que des lunettes existent déjà à tous les prix sur le marché, comment justifiez vous la nécessité d'une telle réforme aujourd'hui ?
- Mme la Ministre, avec cette réforme, le gouvernement ne porte-t-il pas un coup de plus aux retraités ?
- Mme la Ministre, puisque cette réforme ne remplira ni l'objectif d'une meilleure santé visuelle, ni l'objectif de l'amélioration du pouvoir d'achat, n'est-ce pas là qu'un coup de communication ?
- Mme la Ministre, le président de la République assume-t-il le décalage entre sa promesse de campagne et le projet de réforme ?
- Mme la Ministre, après que votre gouvernement ait demandé la contribution des propriétaires suite à la baisse des APL, comptez-vous sur les mutuelles pour ne pas augmenter leurs tarifs ?